



GERCPEA

**GROUPE D'ÉTUDE ET DE RECHERCHE CLINIQUE EN
PSYCHANALYSE
DE L'ENFANT ET DE L'ADULTE (GERCPEA) asbl**
23A rue de Luxembourg L-7540 Rollingen Mersch

**CLINIQUES D'AUJOURD'HUI
AUTISME ET ADOLESCENCE**

« Destins des traces autistiques à l'adolescence »

Vendredi 21 novembre 2025

**Maison d'Accueil des Soeurs Franciscaines
50 rue Gaston Diderich L-1011 Luxembourg**

et en vidéoconférence

INSCRIPTION

Argument de la journée :

Les traces des autismes perdurent à l'adolescence selon différents modes d'expressions sensorielles, associés à des traitements particuliers de l'affect ainsi que des représentations motrices et verbales singulières. A partir des différents groupes d'autismes, la pluralité des destins est à considérer à l'adolescence car de nouveaux visages peuvent émerger comme ceux des troubles psychotiques. Cette pluralité de traces et de destins engage à l'étude de la différenciation entre autismes et troubles psychotiques. L'analyse de ces mouvements dans la psychothérapie permet de dégager les éléments communs et leurs traductions qui varient en fonction de différents facteurs, génétiques, neurodéveloppementaux et psychiques. Deux illustrations cliniques nourriront cette réflexion autour du traitement des traces en séance par le transfert et le contre-transfert. La plupart des adolescent.e.s autistes et des jeunes adultes rencontrent des difficultés pour construire de nouveaux liens avec l'autre, ceci dans un

nouvel environnement où les relations amoureuses deviennent plus actives et transforment les liens aux images parentales.

Ces processus de changement suscitent le retour d'angoisses primitives dont l'analyse dans le cadre de la psychothérapie permet d'aborder la régression vers les traces de ces mouvements anciens de perte d'unité de soi, voire de dépersonnalisations ponctuelles, de vécu d'étrangeté. L'élaboration avec l'analyste de ces nouveaux remaniements identitaires et identificatoires incontournables à l'adolescence relancent la question de l'investissement des limites et des mouvements libidinaux qui se présentent pour tous les autistes dans les transformations qu'exigent les métamorphoses de l'adolescence.



Programme :

09h00 : Accueil des participants

09h15 : Ouverture de la journée par Stéphanie Starck-Muller, Présidente du Gercpea

Introduction par Theresa Spadotto, coordinatrice de la journée

09h30 : « **Destins des traces autistiques à l'adolescence** » par Hélène Suarez-Labat

10h45 : Pause-café

11h15 : Discussion avec la salle

12h30 : Déjeuner

13h45 : **Présentation clinique : « A la rencontre de l'enfant-labyrinthe : le cas clinique d'Emile** par Marie Hertert

Table ronde clinique et discussion avec la salle : Hélène Suarez-Labat, Marie Hertert, Theresa Spadotto

15h45 : Quelques mots de conclusion par Theresa Spadotto

Clôture de la journée par Stéphanie Starck-Muller

- Madame Hélène Suarez-Labat : est psychologue clinicienne, docteur en psychologie clinique et psychopathologie, Psychanalyste, membre Titulaire formateur à la Société Psychanalytique de Paris. Elle a exercé pendant 25 ans à l'Institut Claparède une activité clinique centrée sur la pratique des psychothérapies et de thérapies familiales d'enfants et d'adolescents autistes. Elle a rejoint Geneviève Haag dans ses recherches et coanimé avec elle un séminaire de recherche pendant une dizaine

d'années. Elle a occupé les fonctions de Professeure associée au Laboratoire PCPP (Psychologie Clinique Psychopathologie Psychanalytique) à L'Institut de psychologie, Université Paris Cité, au sein duquel elle demeure membre associée.

Elle a publié 3 ouvrages et de nombreux articles notamment dans la Revue Française de Psychanalyse dont elle a été membre du Comité de rédaction pendant une quinzaine d'années. Elle est membre de la SEPEA (Société Européenne de Psychanalyse de l'Enfant et de l'Adolescent) et de la CIPPA (Coordination Internationale entre Psychothérapeutes Psychanalystes et membres associés s'occupant de personnes Autistes).

Actuellement, elle exerce à Paris en libéral avec des enfants, des adolescents et des adultes.

- Madame Marie Hertert : est psychologue clinicienne. Elle exerce ses fonctions dans un service de pédopsychiatrie, au Centre Médico Psychologique Winnicott de Metz (F). Outre un Diplôme Universitaire en Criminologie et son expérience dans le champ de la protection de l'enfance, elle s'est formée à différentes médiations comme la marionnette ou la relaxation thérapeutique.

INSCRIPTIONS OUVERTES

Montant de l'inscription :

EN PRÉSENCE :

- 80€ sans repas

- 40€ étudiant(e) (sur justificatif)

- 20€ supplément repas et pauses café

EN VISIO :

- 80€ en visioconférence

- 40€ étudiant(e) (sur justificatif)

L'inscription et le paiement par carte bancaire se font en ligne via la boutique Yapla.

Pour y accéder, cliquez sur le bouton INSCRIPTION ci-dessous.

INSCRIPTION

Le GERCPEA s'est constitué autour d'un groupe de psychiatres et de psychologues de formation psychanalytique, originaires de Belgique, de France et du Luxembourg.

Le GERCPEA organise des journées d'études où sont discutées certaines questions posées par la clinique, en référence aux théories psychodynamiques dans une perspective individuelle, familiale, groupale et socio-culturelle. Ces journées sont destinées aux professionnels de la santé et du champ médico-social.

Le GERCPEA organise également une formation à la psychothérapie psychanalytique.

Le GERCPEA a une convention de partenariat scientifique avec le CRPPC de l'université de Lyon II – France (Centre Didier Anzieu - Centre de Recherche en Psychopathologie et Psychologie Clinique).

Les journées du GERCPEA sont organisées par :

Dr BUCCOLERI Priscilla, Monsieur BURDOT Frédéric, Dr DE BUCK Carine, Madame DISPAUX Marie-France, Madame SPADOTTO Theresa (B), Madame MAÏER Marie-Pierre, Madame STARCK-MULLER Stéphanie, Dr TAILLEMITE Anne (F), Dr AVAUX Catherine, Dr DESMAREZ Christine, Madame GRONIER Sarah, Dr WURTH Nora (L)

Activité de formation reconnue pour l'accréditation des médecins belges.

Le GERCPEA est un organisme de formation enregistré sous le numéro 44990399857 auprès du Préfet de la région Grand Est

PROCHAINES JOURNÉES 2026

APPROCHE CONTEMPORAINE DE LA CLINIQUE PSYCHANALYTIQUE

Vendredi 20 mars 2026
Le psychodrame

avec Alexandre MOREL et Éric FRAITURE

Vendredi 12 juin 2026
avec Marie-Laure LÉANDRI

Vendredi 20 novembre 2026
La souffrance au travail des soignants en santé mentale
avec Eveline EGO et Géraldine CASTIAU

GERCPEA
23A, rue de Luxembourg L-7540 Rollingen Mersch
www.gercpea.lu

Cet e-mail a été envoyé à {{ contact.EMAIL }} Vous avez reçu cet email car vous vous êtes inscrit sur GERCPEA.

[Se désinscrire](#)

© 2023 GERCPEA. Tous droits réservés.